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ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO SUPERIOR DO INSTITUTO FEDERAL DE 

EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA DO RIO GRANDE DO NORTE 

 

Às quinze horas do dia vinte e dois do mês de março do ano de dois mil e treze, na Sala de Atos da 

Reitoria do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Rio Grande do Norte (IFRN), 

reuniu-se, sob a presidência do professor Belchior de Oliveira Rocha – Reitor do IFRN, o Conselho 

Superior (CONSUP), contando com a presença dos conselheiros a seguir relacionados: Antônio 

André Alves, Edmilson Barbalho Campos Neto, Marcel Lúcio Matias Ribeiro e Rodrigo Vidal do 5 

Nascimento – representantes do Corpo Docente; Itajone Francisco de Morais – representante do 

Corpo Discente; Francisco Fernandes de Oliveira, Francisco José Feitosa, Gustavo Souto de 

Medeiros e Luília Suelly Cruz Menezes – representantes do Corpo Técnico-Administrativo; 

Jerônimo Pereira dos Santos, José de Ribamar Silva Oliveira, Sérgio Luiz Bezerra Trindade, Sonia 

Cristina Ferreira Maia e Valdemberg Magno do Nascimento Pessoa – representantes do Colégio de 10 

Dirigentes; Silvio Cesar Farias de Oliveira – representante dos Egressos dos Cursos Superiores; 

Marcones Marinho da Silva – representante da Federação dos Trabalhadores na Indústria do Rio 

Grande do Norte (FTI/RN); José Xavier da Câmara Neto – representante da Federação dos 

Trabalhadores na Agricultura do Estado do Rio Grande do Norte (FETARN); Josenilson Dantas de 

Araújo – representante da Federação das Indústrias do Rio Grande do Norte (FIERN); Luísa Helena 15 

Pinheiro Spinelli – representante da Petrobras; e João Bosco Cabral Freire – representante do 

SEBRAE. Não puderam comparecer os seguintes conselheiros: Francisco Pereira da Silva Neto – 

representante do Corpo Discente; Conceição de Maria Rodrigues de Carvalho – representante dos 

Egressos dos Cursos Técnicos; Hélio Pignataro Filho – representante da Federação da Agricultura e 

Pecuária do Rio Grande do Norte (FAERN). Registrou-se, ainda, na reunião, a presença dos 20 

seguintes servidores: Diogo Luiz da Silva Moreira – Presidente da Comissão de Ética, Enilson 

Araújo Pereira – Ouvidor, Solange Marlene Thomaz – Assessora de Dados e Informações 

Institucionais, Zeneide de Oliveira Bezerra Peixoto – Chefe da Auditoria Interna, além de Cynthia 

Araújo Mota, George Wandermont Almeida dos Santos, Islany Patricia de Araújo Costa, Maria 

Clara Bezerra de Araújo, Monique Bezerra Paz Leitão, Nuremberg Ferreira de Souza, Priscilla de 25 

Medeiros Costa Fernandes, Samira Fernandes Delgado e Sandoval Villaverde Monteiro.  Abrindo a 

sessão, o professor Belchior saudou os presentes e submeteu ao colegiado a pauta da reunião, 

constando da ordem do dia os seguintes itens: 1) Posse de novos membros; 2) Ata da reunião 

anterior; 3) Homologação da Resolução nº 01/2013-CONSUP; 4) Proposta de regulamentação de 

avaliação de Estágio Probatório; 5) Relatório de Gestão 2012 e Prestação de Contas; 6) Projetos 30 

pedagógicos dos cursos técnicos em Segurança do Trabalho e em Guia de Turismo com autorização 

de funcionamento no Câmpus de Educação à Distância, do Curso Técnico em Logística com 

autorização de funcionamento no Câmpus São Gonçalo do Amarante e autorização de 

funcionamento do Curso de Pós-Graduação – Especialização em Educação e Contemporaneidade 

no Câmpus Mossoró; 7) Alteração de nomenclatura de cursos de formação inicial e continuada; 8) 35 

Código de Ética dos Servidores; 9) Relatório de Atividades da Ouvidoria 2012; 10) Calendário de 

Reuniões 2013; 11) Proposta de alteração da Resolução nº 36/2012-CONSUP sobre o PRONATEC; 

12) Processo eleitoral para membros do CONSUP – Biênio 2013-2014. Após debates, 

esclarecimentos e sugestões, foi aprovada a pauta com a supressão dos itens quatro, oito, dez, onze 

e doze da pauta, a serem tratados em reunião extraordinária marcada para o dia primeiro de abril 40 

próximo. Na oportunidade, ficou definido que a divulgação das reuniões do CONSUP será realizada 

na página principal de notícias do portal institucional e que a pauta e documentos das reuniões serão 

encaminhados também aos membros suplentes. Logo em seguida, o presidente deu posse à 

conselheira Luísa Helena Pinheiro Spinelli – representante titular da Petrobras e ao conselheiro João 

Bosco Cabral Freire – representante suplente do SEBRAE, designados, respectivamente, pelas 45 
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Portarias números dois mil novecentos e noventa (2.990) e um mil cento e doze (1.112) do ano de 

dois mil e doze (2012) da Reitoria do IFRN. Uma vez concluída a posse, com a assinatura dos 

respectivos termos, o professor Belchior submeteu à apreciação dos conselheiros a ata da reunião 

anterior, que foi aprovada com uma retificação, de modo que onde se lê: “o documento foi colocado 

em votação, sendo aprovado, por unanimidade, com a retirada do artigo que trata da auditoria do e-50 

mail institucional”, leia-se: “o documento foi colocado em votação, sendo aprovado, por 

unanimidade, com alteração da redação do inciso oitavo do artigo dez, a saber: VIII – Uso de e-

mail: o correio eletrônico é um serviço disponibilizado pelo IFRN aos servidores e estudantes na 

rede de comunicação de dados, para aumentar a agilidade, a segurança e a economia da 

comunicação oficial e informal”. Passando para o item três da pauta, após breve explicação sobre a 55 

demanda da coordenação de processos seletivos, o presidente submeteu aos conselheiros a 

Resolução número um do ano de dois mil e treze, emitida ad referendum, a qual alterou a 

Resolução número trinta do ano de dois mil e doze quanto à tabela dois, referente ao pagamento da 

gratificação de encargo de curso e concurso por atividades de correção de provas discursivas, 

reduzindo-se o tempo destinado à correção. Assim, a Resolução número um do ano de dois mil e 60 

treze foi homologada pela Resolução número dois do ano de dois mil e treze (Resolução nº 

02/2013-CONSUP). Em seguida, o presidente passou a palavra à Chefe da Auditoria e à Assessora 

de Dados e Informações Institucionais para que apresentassem o Relatório de Gestão, objeto do 

item cinco da pauta. Na apresentação, através de slides, foi explicado como se estrutura o Processo 

de Contas e o Relatório de Gestão 2012, com o objetivo de contribuir para a transparência da gestão 65 

junto aos órgãos de controle e à sociedade, considerando os normativos do Tribunal de Contas e as 

orientações da Controladoria Geral da União. Assim, foi apresentado detalhadamente cada um dos 

capítulos, destacando-se as ações realizadas e a execução orçamentária, além do parecer da 

Auditoria sobre o processo de contas.  Ao longo da apresentação, o professor Belchior prestou 

esclarecimentos sobre alguns pontos levantados, tais como: auditoria nos processos de admissão e 70 

aposentadoria de pessoal; acumulação indevida de cargos por servidores e prestação de serviços 

esporádicos; autorização para acesso à declaração de bens de ocupantes de cargos de direção; 

autonomia institucional para contratação de pessoal através dos bancos de servidores; uso moderado 

de cartão corporativo; situação dos imóveis do IFRN quanto à dominialidade institucional; adoção 

de medidas para sustentabilidade ambiental, incluindo a redução da quantidade de copos 75 

descartáveis, utilização de águas pluviais etc. Outro ponto ressaltado foram os indicadores 

institucionais, que foram apresentados com a respectiva análise crítica. Nesse sentido, destacaram-

se os seguintes aspectos: o grande número de alunos inscritos nos processos seletivos, reforçando o 

interesse pela instituição e seus cursos, fruto da divulgação e democratização de acesso; o aumento 

considerável, em torno de trinta por cento em relação ao ano anterior, do número de ingressantes, 80 

fruto da ampliação das ofertas; a ampliação da dedicação docente às atividades acadêmicas e 

melhoria da titulação; a consolidação operacional dos Câmpus da segunda fase da expansão, com 

foco na sua manutenção pelo aumento do percentual de gastos com pessoal e custeio. Também foi 

constatada a diminuição de alguns índices, como a relação de concluintes por alunos e a eficiência 

acadêmica de concluintes, tendo em vista que, em decorrência da greve, que postergou o final do 85 

ano letivo de dois mil e doze para o corrente ano, não foi contabilizado o total de concluintes no 

cálculo desses indicadores.  Durante as discussões, foram feitas algumas observações pelos 

conselheiros. O conselheiro Marcel declarou não ter tido tempo para ler o documento, considerando 

que este fora enviado com apenas três dias de antecedência da reunião, e propôs que o relatório 

fosse discutido em uma reunião exclusiva para esse fim. O conselheiro Valdemberg, por sua vez, 90 

dados os prazos apertados para entrega do Relatório de Gestão e a complexidade de elaboração do 

documento, inclusive tendo sido emitida uma das últimas orientações dos órgãos de controle ainda 

em janeiro, sugeriu que fosse solicitado ao TCU prazo maior para a prestação de contas. A 
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conselheira Sonia também chamou a atenção para o trabalho desenvolvido pelos Câmpus, que não é 

tão perceptível no texto, porque tudo é transformado em números. Já o conselheiro Marcones 95 

questionou se o TCU não exigia a apresentação de dados sobre o número de afastamento de 

servidores devido a doenças provocadas pelo trabalho. O conselheiro Xavier parabenizou a 

Instituição pelo elevado número de inscritos em relação à oferta de vagas, bem como pelo 

significativo valor investido por aluno, o que, segundo ele, demonstra a qualidade do IFRN, em 

comparação com outras instituições públicas da esfera estadual ou municipal. A conselheira Luília 100 

destacou que os Câmpus tiveram dificuldade para sistematizar os dados, por se tratar da primeira 

vez que assumiram essa responsabilidade. Os conselheiros Francisco Fernandes e Antonio André, 

por fim, registraram a necessidade de continuidade e até melhoria dos investimentos, sobretudo 

dada a expansão institucional. Em relação à observação dos conselheiros Marcel, Valdemberg, 

Sonia e Luília, o professor Belchior ressaltou a complexidade de elaboração do documento, do 105 

trabalho de sistematização das informações, que este ano, pela primeira vez, contou com a 

participação direta dos Câmpus, através do preenchimento dos formulários, bem como da revisão 

técnica. Falou também sobre as inúmeras exigências dos órgãos de controle, inclusive quanto ao 

prazo para envio e salientou tratar-se de uma peça com ênfase na gestão financeira. Corroborando 

com a sugestão do conselheiro Marcel, ele considerou que, no próximo ano, o Relatório poderá ser 110 

apreciado em uma reunião exclusiva para esse fim e com mais tempo para a leitura dos 

conselheiros, podendo, inclusive, se for o caso, contar com uma comissão do Conselho para ajudar 

na composição ou na análise prévia do documento. Respondendo ao questionamento do conselheiro 

Marcones, o professor Belchior afirmou que constam no Relatório dados de absenteísmo e que, com 

a implantação do Sistema SIASS, será possível obter esses dados. E sobre as colocações dos 115 

conselheiros Xavier, Francisco Fernandes e Antônio André, o professor Belchior agradeceu o 

reconhecimento e falou da importância dos investimentos em educação, para a oferta de uma 

educação de qualidade. Ao ser colocado em votação, o Relatório foi aprovado pela Resolução 

número três do ano de dois mil e doze (Resolução nº 03/2012-CONSUP), com a possibilidade de 

receber ainda alguma contribuição dos conselheiros até o dia vinte e cinco do mês de março do 120 

corrente ano e registrando-se a abstenção do conselheiro Marcel, que pediu para declarar o voto. A 

propósito disso, ele declarou que confiava no que estava posto no documento, mas que ficava 

incomodado com o fato de aprová-lo sem a prévia leitura. Passando para o próximo item da pauta, o 

presidente passou a palavra ao conselheiro Ribamar, que é Pró-Reitor de Ensino e Presidente das 

Câmaras de Educação do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão (CONSEPEX), responsáveis 125 

pela análise prévia dos projetos. Assim, foram apresentados os procedimentos adotados e o parecer 

da Câmara de Educação Técnica de Nível Médio para a aprovação dos projetos dos Cursos 

Técnicos subsequentes à distância em Segurança do Trabalho e em Guia de Turismo, a serem 

oferecidos pelo Câmpus de Educação à Distância, e do Curso Técnico integrado presencial em 

Logística, a ser oferecido pelo Câmpus São Gonçalo do Amarante, bem como o parecer da Câmara 130 

de Educação Superior de Pós-Graduação, para aprovação do projeto de autorização de 

funcionamento do Curso de Especialização em Educação e Contemporaneidade. Ele informou que 

os projetos já haviam sido aprovados pelo CONSEPEX, conforme Deliberações números dezesseis 

a dezenove do ano de dois mil e treze. Na oportunidade, tratando do projeto do curso em Segurança 

do Trabalho, o conselheiro suplente Nuremberg pediu a palavra para questionar a aquisição de 135 

equipamentos de segurança do trabalho para o curso. Isso porque, de acordo com ele, vem 

enfrentando dificuldade para comprovar seu direito ao Adicional de Insalubridade, devido à falta de 

um equipamento ou instrumento para aferição de poluentes em seu local de trabalho. O professor 

Belchior disse que a relação de equipamentos não consta no projeto de curso, devendo ser incluído 

no planejamento para aquisição. Em relação ao caso particular do servidor, ele orientou que, caso 140 

não fosse possível a aquisição do equipamento pelo Câmpus, através da Diretoria Acadêmica, ou 
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pela Pró-Reitoria de Ensino, poderia ser solicitada uma perícia externa. O conselheiro Josenilson 

colocou o SESI à disposição para a realização da perícia. Após essas considerações, foram 

autorizadas a criação e o funcionamento dos cursos, conforme Resoluções números quatro a sete do 

ano de dois mil e treze (Resoluções nº
s
. 04 a 07/2013-CONSUP). Dando sequência à pauta, o 145 

presidente submeteu a mudança de nomes de alguns cursos de formação inicial e continuada para 

adequação ao Guia PRONATEC de Cursos FIC, conforme Deliberação número vinte do ano de 

dois mil e treze do CONSEPEX, a saber: Auxiliar Administrativo de Secretaria Escolar, Arquivador 

e Montagem e Manutenção de Computadores, passando às seguintes denominações: Auxiliar de 

Secretaria Escolar, Auxiliar de Arquivo e Montador e Reparador de Computadores. A adequação 150 

foi aprovada pela Resolução número oito do ano de dois mil e treze (Resolução nº 08/2013-

CONSUP). Logo após, foi convidado o professor Enilson para apresentação do Relatório Anual de 

Atividades da Auditoria. Em sua exposição, ele descreveu as principais atividades desenvolvidas 

durante o ano passado desde o mês de julho quando foi implantada a Ouvidoria. Apresentou 

também alguns resultados e dados estatísticos, com destaque para o número de manifestações, num 155 

total de oitenta e cinco, informando ainda os Câmpus e os setores mais demandados, o tipo de 

público e de manifestação, além dos assuntos mais recorrentes. Foram ainda observados os 

impactos na gestão, com as recomendações à Reitoria e aos Diretores Gerais. Ao abrir para 

discussão, foram feitas algumas observações pelos conselheiros. O conselheiro Marcel parabenizou 

o professor Enilson pelo trabalho, declarando que o relatório estava muito bem escrito, em 160 

linguagem acessível sem tecnicismos, diferentemente do que ocorre em outros relatórios e 

documentos institucionais. Ressaltou também o zelo e o cuidado na elaboração do documento, ao 

tratar de assuntos sérios e fez algumas sugestões: padronizar a grafia de algumas palavras e datas no 

documento; organizar palestras ou divulgar material de esclarecimento sobre assédio moral e 

assédio sexual, temas que foram discutidos no 11º Fórum de Ouvidores Universitários, ocorrido em 165 

agosto do ano passado em Vitória/ES, de modo a prevenir ocorrências dessa natureza dentro do 

IFRN; e intensificar a divulgação da Ouvidoria nos Câmpus.  Ele perguntou ainda como se dará o 

retorno das recomendações.  O professor Enilson esclareceu que todas as demandas estão sendo 

solucionadas e que as recomendações visando ao aperfeiçoamento vêm sendo atendidas com a 

colaboração dos gestores, inclusive com o desdobramento em processos de sindicância, quando 170 

necessário. Ele disse também que, no plano de trabalho da ouvidoria, já estão previstas visitas do 

setor a todos os Câmpus do IFRN. Na oportunidade, o professor Belchior também parabenizou o 

trabalho da Ouvidoria e salientou a importância de haver canais como esse para escuta e 

atendimento dos anseios da comunidade. Nesse sentido, destacou o trabalho que vem sendo feito 

pelo Serviço de Informação ao Cidadão (SIC), que vem atendendo a demandas de informação, 175 

principalmente do público externo, bem como pelo Gabinete Itinerante, que tem sido um espaço de 

comunicação importante com a comunidade interna. Encerradas as discussões, o Relatório foi 

colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade, por meio da Resolução número nove do 

ano de dois mil e treze (Resolução nº 09/2013-CONSUP). Às dezenove horas, foi encerrada a 

sessão, da qual eu, Nadir Arruda Skeete – Secretária, lavrei esta ata, que, depois de aprovada, será 180 

assinada por mim, pelo presidente e demais membros presentes à sessão.  Natal (RN), 22 de março 

de 2013.
 


